

EXPLOITATION PÉDAGOGIQUE

PASSER DU MONDE LAÏC AU MONDE ECCLÉSIASTIQUE

OBJECTIFS

1 - CAPACITES.- Relever et comprendre des informations d'un document historique.

2 - CAPACITES. - Traduire un texte alsacien écrit en allemand du XVIII^e siècle.

NIVEAU

1 - Collège

2 - Lycée

CONTEXTE

Le nombre de religieuses au couvent de Koenigsbrück a varié dans le temps. Cependant le couvent a souvent regroupé une importante communauté d'une quarantaine de personnes environ. Le monastère regroupe des religieuses professes et des converses qui se réunissent ensemble dans la salle de chapitre, mais ont certainement des réfectoires et dortoirs séparés, sans qu'on connaisse exactement l'organisation des bâtiments conventuels de Koenigsbrück, en raison de la disparition du couvent et de nombreux documents d'archives. Les converses, sans doute moins nombreuses que les moniales, effectuent les travaux ménagers et leur statut les autorise à sortir de la clôture pour assurer les relations indispensables avec l'extérieur. On peut les considérer comme des religieuses-laïques.



Etude du document.

- 1.- Présentez le document.
- 2.- Où se passe la cérémonie ?
- 3.- Quels en sont les trois principaux acteurs ?
- 4.- Quels sont les gestes les plus importants de la cérémonie ?
- 5.- Quelle est leur signification ?
- 6.- La cérémonie où la novice prononce ses vœux est-elle marquée par le passage entre le monde laïc et le monde ecclésiastique ?

INFO+

DES ENFANTS- ÉCOLIÈRES AU COUVENT

La décision de recevoir une future religieuse au couvent se pose bien avant le moment où elle a l'âge pour prononcer ses vœux, c'est-à-dire au minimum 15 ans.

Fin du XV^e siècle, l'*Admonter Totenrolle* nous donne de précieuses informations : ce rouleau des morts est porté d'une maison religieuse à une autre par le Rodeltrager ; la chantré du monastère prend connaissance des noms de moines ou moniales décédés qui se trouvent sur ce rouleau car leurs monastères entretiennent des liens avec l'abbaye de Koenigsbrück. La chantré inscrit aussi sur ce « faire-part » les noms des religieuses décédées depuis le dernier passage du messenger. Selon ce document il y a six écolières décédées à Koenigsbrück entre 1476 et 1489 (pour huit moniales et quatre converses) ; beaucoup de jeunes pensionnaires sont âgées de dix ans au moins et elles ont donc le temps de s'habituer à la vie monastique. Il est possible que souvent ces enfants soient confiés à des tantes, moniale ou abbesse, et qu'ils soient d'une certaine manière destinés à prendre leur relève : par exemple, Claire de Stauffenberg est pensionnaire quand sa tante Elisabeth, abbesse, dirige l'abbaye*.

* F. Rapp, Cl. Muller, 1998